

20 Science

La biodynamie sous le feu des critiques

ANTHROPOLOGIE Le Covid-19 a exacerbé les tensions entre les partisans de la méthode scientifique et ceux des mouvements dits «alternatifs». C'est désormais au tour de la biodynamie, système de production agricole inventé par Rudolf Steiner, d'en faire les frais

MARIE MAURISSE
@MarieMaurisse

Quelques jours après les fêtes de Noël, le député libéral valaisan Philippe Nantermod s'est rendu au supermarché pour acheter des fruits. Et de tweeter face aux bananes estampillées «Demeter»: «Quand à la Coop, tu penses acheter des produits bio, mais en fait tu soutiens un mouvement sectaire. Jamais trop prudent.» En publiant cela, l'élu souligne que Demeter est un label qui promeut les exploitations agricoles en biodynamie, une méthode de production agricole et viticole théorisée en 1924 par Rudolf Steiner, fondateur de l'anthroposophie. Pour résumer, elle consiste à cultiver les sols le plus naturellement possible, tout en s'aidant de rituels liés notamment aux cycles lunaires. En quoi ce courant de pensée philosophique est-il un problème pour le politicien valaisan? «Car il y a un lien avec des pratiques qui n'ont rien de scientifique. Enterrer des cornes de bouc remplies de fiente les soirs de pleine lune, c'est se moquer du monde, insiste-t-il. Le problème, c'est qu'on fait payer au consommateur cette sorcellerie sans qu'il le sache. C'est de l'obscurantisme.»



Une des pratiques de l'agriculture biodynamique consiste à enterrer une corne remplie de bouse durant tout l'hiver, et à en pulvériser le contenu sur les cultures à la belle saison. (CALIFORNIE, 30 DÉCEMBRE 2005/JORGEN GULLIKSEN/NAPA VALLEY REGISTER)

dans le cadre de sa thèse, achevée cette année. Avec un constat principal: tous les viticulteurs n'en appliquent pas strictement les principes, notamment ceux plus spirituels. Il distingue deux profils différents. «Le premier est constitué de professionnels reconnus, formés dans une haute école, qui entament une reconversion vers le bio et estiment que la biodynamie ajoute un aspect qualitatif à leur raisin, sans pour autant s'appropriier la vision du monde anthroposophique, explique-t-il. Les autres gèrent de plus petits domaines et ont connu dans leur vie une rupture ou une épreuve, qu'elle soit familiale ou de santé, et développent une dimension spirituelle dans leur approche de la vie, qu'il s'agisse de méditation néo-orientale, de chamanisme ou de géobiologie. Eux sont plus engagés dans leur pratique de la biodynamie et en adoptent facilement les rituels.»

«On nous dit qu'on fait partie d'une secte. Mais on peut faire de la biodynamie sans être anthropophe!»

BARBARA SCHNEIDER, SECRÉTAIRE À L'ASSOCIATION ROMANDE DE BIODYNAMIE

Cornes de bouse

À part quelques commentaires sur Twitter, la petite pique de Philippe Nantermod est passée inaperçue du grand public. Mais pas des spécialistes comme Barbara Schneider, secrétaire à l'Association romande de biodynamie, qui remarque que ce type de critiques se sont multipliées depuis quelques mois. «On nous dit qu'on fait partie d'une secte, regrette-t-elle. Certes, cette méthode est issue de l'anthroposophie. Mais on peut faire de la biodynamie sans être anthropophe! Et puis il suffit de constater les effets sur les plantes et le sol, sinon pourquoi autant de vigneron et d'agriculteurs suisses décideraient-ils d'adopter cette méthode? Nous avons d'ailleurs produit une série de films afin de la démythifier.» Si les langues se délient sur le

sujet, c'est aussi que durant la pandémie de nombreux anthroposophes se sont opposés à la vaccination, et parfois aux mesures barrières. Plusieurs écoles Steiner situées dans l'ouest de l'Allemagne ont par exemple refusé de faire porter le masque à leurs enseignants et leurs élèves, comme l'indiquait *20 minutes*. Dans leur esprit, la maladie fait partie de la vie, et il faudrait plutôt la traverser.

Sur Twitter, le «pourfendeur de charlatans» et biologiste français «Cyril-DGRR» se fait une mission de dénoncer le côté mystique de la technique inventée par Rudolf Steiner, en particulier «le travail dans l'exploitation suivant les cycles lunaires, plané-

taires et du zodiaque, ainsi que l'utilisation de préparations biodynamiques». Parmi ces préparations, on trouve les fameuses cornes remplies de bouse, enterrées durant tout l'hiver, et dont le contenu est pulvérisé sur les cultures à la belle saison.

Mais la défiance envers cette méthode ne se limite pas à quelques personnes curieuses et actives sur les réseaux sociaux. Début mars, le parlement italien a exclu la biodynamie du label bio. «Il y a eu une intervention claire et sans équivoque pour éliminer d'une loi en cours d'approbation la reconnaissance de pratiques ésotériques et non scientifiques, a expliqué à la presse la sénatrice et neurobiolo-

giste Elena Cattaneo. La chambre a évité d'apposer le sceau de l'Etat sur l'équation entre croyances et évidences, réalité et magie, astrologie et astronomie.»

En Suisse, aucun projet de ce type n'est mis sur la table. S'il l'était, ce serait une révolution tant le label Demeter est présent dans nos supermarchés. Nombre de consommateurs, d'ailleurs, ignorent que le label est biodynamique, même si cela est affiché dès la première page de son site internet. Demeter est-il inquiet des critiques à son égard? La responsable de communication ne répond pas, renvoyant à la Société anthroposophique, située à Dornach. Cela dit, le dernier rapport annuel

en ligne, celui de 2020, ne mentionne aucune crise de confiance – au contraire, cette année-là, les exploitations converties à la biodynamie ont augmenté de 11%. Les consommateurs n'ont pas non plus bouddé le label: ils ont acheté en 2020 pour 76,5 millions de francs de produits Demeter, contre 53 millions de francs en 2019.

Deux profils différents

Cela n'étonne pas Alexandre Grandjean, chercheur à l'Institut de sciences sociales des religions à l'Université de Lausanne. Ce spécialiste a longuement étudié les pratiques et le positionnement des vigneron suisses qui travaillent en biodynamie

Selon ce spécialiste, une majorité de vigneron en biodynamie se montrent pragmatiques. Rien ne justifie donc, à ses yeux, l'assimilation aux idées les plus ésotériques de Rudolf Steiner et, donc, le désamour du député Philippe Nantermod. «Certains domaines communaux et cantonaux suisses sont cultivés en biodynamie, précise Alexandre Grandjean. Ce serait impensable en France, un pays qui s'est toujours montré plus sévère envers les mouvements de spiritualité contemporaine.»

MÉTÉO

ÉPHÉMÉRIDE
Samedi 28 mai 2022

lever: 05h50
coucher: 21h16
2 minutes de soleil en plus

lever: 04h47
coucher: 19h26

lune décroissante
taux de remplissage: 4%

Situation générale aujourd'hui à 13h

PRÉVISIONS À CINQ JOURS

	DIMANCHE	LUNDI	MARDI	MERCREDI	JEUDI
Bassin lémanique, Plateau romand et Jura	7° 17°	6° 19°	8° 20°	12° 25°	14° 27°
Alpes vaudoises et valaisannes (500 m)	11° 21°	10° 21°	10° 24°	13° 28°	16° 29°
Suisse centrale et orientale	8° 16°	7° 18°	9° 21°	12° 25°	14° 28°
Sud des Alpes	15° 19°	13° 18°	14° 21°	16° 25°	17° 27°

CE WEEK-END ET LUNDI, la Suisse romande restera en marge d'un courant faiblement perturbé. Le temps sera généralement ensoleillé avec toutefois un peu plus de nébulosité le long des Préalpes. Le temps restera sec. Les températures seront légèrement en dessous des normes saisonnières, une bise faible à modérée maintiendra une sensation de fraîcheur. La prévision est incertaine dès mardi, les passages nuageux devraient être plus nombreux avec quelques averses, il fera progressivement plus chaud.

Prévisions en Suisse pour le matin et l'après-midi. Les températures indiquées sont les valeurs minimales (en bleu) et maximales (en rouge)

MétéoSuisse tél. 0900 162 666 en ligne avec nos météorologues, 24 heures sur 24 (fr. 2.90 la minute)

www.MeteoSuisse.ch